

## Derecho al trabajo y seguridad social

PROBLEMAS	PROPUESTAS
<ul style="list-style-type: none"> <li>▪ Falta de empleo y explotación en los trabajos. Los sueldos son bajos: los trabajadores no gozan de un buen salario. Hay discriminación por ser indígenas y falta atención de parte del gobierno.</li> <li>▪ Ya no quieren caciques, pues además de las largas y mal pagadas jornadas laborales, existe lo que llaman “fajina” (regalo) que es hacer trabajos extras los domingos en los jardines de los caciques sin que les paguen, y que si no cumplen con este requisito, comienzan las represalias de no pagar a tiempo o pagarles incompleto.</li> <li>▪ Es difícil encontrar trabajo y si se encuentra es mal pagado por los caciques o dependencias de gobierno por ser analfabetas. Es muy difícil que el gobierno le de trabajo a profesionistas indígenas por el sólo hecho de ser indígena. Los funcionarios públicos sólo dan trabajo a quienes tienen influencia con ellos (padrinos), a sus propios familiares ricos y quienes son afines políticamente.</li> <li>▪ Falta insistencia de parte de los indígenas para presionar al gobierno y lograr mayores beneficios en los diversos proyectos que les otorga, así como también ser conscientes si cuentan con las condiciones y requisitos para establecer estos proyectos solicitados en sus parcelas.</li> <li>▪ Para realizar las actividades en sus terrenos, recurren a préstamos bancarios, pues no cuentan con ningún apoyo y cuando han realizado solicitudes a algunas dependencias, no se toman en cuenta sus peticiones. Aunque el gobierno autorice proyectos, los trabajadores de las dependencias no los ejecutan adecuadamente, fallan los técnicos porque no orientan a los grupos y, sobre todo, les dan proyectos que no tienen mercado. La mayoría de las veces, los encargados de los proyectos mienten y en ocasiones proponen a los campesinos que sustituyan sus cultivos por otros sin saber si éstos se adaptan al clima, al tipo de suelo o al mercado.</li> <li>▪ Cuando las mujeres realizan solicitudes no las toman en cuenta, el gobierno nunca les ha apoyado aunque ellas pretendan trabajar con proyectos de cultivos tradicionales. Cuando entregan solicitudes para trabajar en proyectos de ganado les piden dinero para elaborar el proyecto y se tardan años en dar una respuesta. Es muy poco el tiempo que les dan para</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>▪ Generar más empleos para hombres y mujeres. Aumento del salario, e igualar los salarios entre hombres y mujeres. Exigir que todas las propuestas sean tomadas en cuenta. Capacitación para defender los derechos.</li> <li>▪ Se sugiere que las instituciones de gobierno sean flexibles en cuanto al asesoramiento en comunidades y se les beneficie con programas para el desarrollo social. Que haya módulos dónde les proporcionen información de dependencias que puedan apoyarlos en las diferentes actividades de campo.</li> <li>▪ Se requieren trabajadores o técnicos que les ayuden al manejo de la tierra y mejora de la producción enfocados a las actividades tradicionales del campo.</li> <li>▪ Se sugiere que el tiempo de apertura de ventanillas se prolonguen un poco más y que se busquen los medios para que las comunidades se enteren y realicen sus peticiones. Proponen tener traductores o que los técnicos manejen las lenguas indígenas de la región.</li> <li>▪ Que se realicen talleres y capacitaciones para que se les dé a conocer lo que deben y no deben de hacer al exigir la seguridad social y no verse afectado en estas acciones.</li> <li>▪ Que se realicen más consultas invitando a comisariados ejidales, consejos de vigilancia y agentes municipales para que ellos entiendan y manejen estos derechos en sus comunidades.</li> <li>▪ La Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinas (CIOAC) nació para resolver los problemas con los caciques que exigen trabajo gratuito. La CIOAC se ha dedicado a enseñarles muchas cosas y a ayudarles a recuperar sus tierras.</li> <li>▪ Exigir al gobierno que se nos respeten nuestros derechos: que todos los trabajadores se les respete el horario y que no haya más explotación por parte de los empresarios.</li> </ul>

CONSULTA SOBRE LOS DERECHOS DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS DEL ESTADO DE CHIAPAS  
PRINCIPALES RESULTADOS POR TEMA

meter las solicitudes y a veces no les llega la información de convocatorias porque están en regiones muy lejanas a las cabeceras municipales. Además, en la mayoría de los casos, sólo reciben solicitudes de líderes de organizaciones o familiares allegados al funcionario a cargo de tal dependencia, pues existen preferencias.

- No les otorgan crédito para mejorar sus siembras y cosechas de acuerdo a las necesidades que tienen, y por ello se ven obligados a buscar alternativas por cuenta propia para mejorar sus terrenos y cultivos. Los que tienen tierras no encuentran la forma de trabajar ya que no cuentan con la maquinaria y los insumos que se requieren; los que piden proyectos, les exigen a cambio el 30 o 50 % del monto total del proyecto. Los líderes de organizaciones se han mezclado a esta corrupción, pues han aprendido los sobornos del gobierno para mantener a los indígenas tranquilos.
- En campaña, los presidentes municipales ofrecen de todo pero estando en el poder se olvidan, y al momento de pedir que los saquen argumentando que tienen un mal desempeño, el gobierno hace caso omiso justificando las faltas.
- Como no hay trabajo la gente se va al norte, emigra a los Estados Unidos a probar suerte aunque los vean como delincuentes y los discriminan por ser migrantes.